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A todos los amigos y simpatizantes de la Misión Norte de Potosí 
 
Estimadas señoras y señores,  
queridos amigos: 
 
Hoy les envío una entrevista que tuve recientemente con el Padre Ray, actual Superior de los 
Claretianos en la Misión Norte Potosí. 

 

Entrevista con P. Ray Ocola Espinoza, cmf 

Estimado Ray, eres Superior de los Claretianos en la Misión Norte de Potosí desde principios de 2022. 

Por favor, cuéntanos un poco sobre ti y tu historia. ¿Qué hacías antes de venir al Norte de Potosí? 

¿Cuánto tiempo llevas en el Norte de Potosí?  ¿Cómo te gusta trabajar en la Misión? 

Soy Ray Ocola Espinoza, misionero claretiano, de 33 años de edad. 

Nací en Lima y estudié en nuestro colegio claretiano. En el año 

2009 realicé mi noviciado en la ciudad de Cochabamba, esta fue 

la primera vez que tuve contacto con la realidad boliviana. Tengo 

el bachillerato en filosofía y teología, el título de profesor de 

Educación Básica Regular y una maestría en Psicopedagogía. 

Como misionero he servido en la animación pastoral de la Pastoral 

Juvenil Vocacional de nuestra provincia, he colaborado en las 

parroquias claretianas de Arequipa y El Porvenir y, en los años 

antes de llegar al Norte de Potosí, fui docente y directivo de 

nuestro colegio Claretiano de Trujillo. 

Llegué a la misión del Norte de Potosí en enero del 2020. Mi 

primera casa fue San Pedro de Buena Vista, donde compartí la vida y misión, primero con el Hno. 

Santiago Urquijo y luego con el P. Gabriel Díaz. En el 2022, fui destinado a la casa de Sacaca. 

Estos tres años de misión, han sido vividos desde mi vocación religiosa. Entiendo y entendemos la 

misión como un encargo de Dios a nuestra congregación. Nos entendemos como colaboradores en la 

construcción del Reino de Dios. La comunidad es la responsable de la misión. Por ello, no abandonamos 

los mecanismos comunitarios tradicionales y nos estamos esforzando por fortalecer nuestra 

comunicación y lazos de fraternidad, a pesar de las grandes distancias. 
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Nos gusta realizar la misión caminando y acompañando a los norpotosinos, compartiendo sus 

costumbres y aprendiendo de su sabiduría milenaria. Disfrutamos de la misión compartida, creemos 

que esto enriquece a todos y nos permite llegar a más quechuas y aymaras. 

La Misión Norte de Potosí cubre un área enorme en al altiplano andino de Bolivia a altitudes de 2500 

a 5000 m con alrededor de 80.000 personas que viven en cinco lugares principales y alrededor de 

650 comunidades. En tu opinión, ¿cuáles son los mayores desafíos en la Misión Norte de Potosí en 

este momento? 

Podríamos mencionar algunos desafíos por cada área que atendemos en la misión: 

- Internados: Modernizar las instalaciones, especialmente para preparar a nuestros internos 

para que enfrenten la educación y el mundo digital. Fortalecer el acompañamiento espiritual 

y vocacional de nuestros internos. Buscar financiamiento para la atención de los internados. 

- Pastoral educativa: Actualizar 

el proyecto educativo 

evangelizador que venimos 

ejecutando de la mano de Fe y 

Alegría. Iniciar un pastoral 

vocacional organizada que 

atienda a los internos de 6to de 

secundaria y a los jóvenes de 

los institutos técnicos que 

existen en nuestra zona. 

Promover el voluntariado de 

universitarios y otros 

profesionales de Perú, Bolivia y 

otros países. 

- Pastoral Parroquial: Brindar formación a los laicos para fortalecer los consejos pastorales 

creados en el último trienio. Crear comunidades de fe para ir más allá del sacramentalismo. 

- Pastoral del campo: Fortalecer el compromiso de los catequistas del campo a través de 

acompañamiento y capacitación. 

Como parte de la hermandad de la parroquia católica de St. Marien en Oberhausen desde hace más 

de 30 años, hemos estado apoyando los Hogares Internados Campesinos para niños y jóvenes de 

comunidades remotas para que puedan asistir al colegio. La pandemia de Covid-19 ha restringido 

significativamente el trabajo en los HIC en los últimos dos años. ¿Cuál es la situación actual? 

La pandemia detuvo la atención en nuestros internados por un año y medio. Sin embrago, durante ese 

tiempo seguimos atendiendo y ayudando solidariamente a las familias de nuestros internos.  

Actualmente, hemos retomado el servicio de los internados al 100%. Para reiniciar tuvimos que 

implementar un protocolo de bioseguridad y exigir la vacunación de nuestros internos. Con estas 

medidas de prevención y con la capacitación de nuestro personal para actuar en casa de detectar algún 

caso positivo de COVID, pudimos dar inicio a la gestión académica 2022. 



El trabajo con los niños y jóvenes en los HIC tiene una larga tradición. Pero los tiempos y los desafíos 

están cambiando. En tu opinión, ¿qué cambios son necesarios en los HIC para que los niños y jóvenes 

estén óptimamente equipados para su futuro? 

La trayectoria y calidad de nuestros internados es fruto del trabajo y esfuerzo de muchos misioneros 

claretianos y laicos que han dado su vida por esta gran obra. Sin embargo, como toda institución debe 

ir respondiendo a nuevos retos según los tiempos. 

Actualmente sentimos que hay tres cambios urgentes para seguir atendiendo con la misma calidad de 

siempre: 

- Mayor acompañamiento: Es necesaria mayor cantidad de personal y misioneros que 

acompañen el proceso de desarrollo personal y académico de nuestros internos. No basta con 

brindarles infraestructura, alimentación y medicina. Por la edad en la que se encuentran, 

necesitan que caminemos con ellos, que invirtamos tiempo en estudiar, orar y recrearnos con 

ellos. Solo así podremos conocer sus realidades y preocupaciones. 

- Modernización de las bibliotecas y TIC´s: La pandemia nos obligó a dar un salto apresurado al 

uso de la tecnología. Los docentes de las unidades educativas, donde asisten nuestros 

internos, usan (cada vez más) estrategias de enseñanza-aprendizaje que requieren de internet, 

laptops y la capacidad de navegar maduramente por las redes para encontrar la información 

correcta. Con ello, nuestros internados necesitan tener acceso a internet; necesitamos 

capacitar al personal en habilidades digitales; revisar y modernizar las bibliotecas; permitir que 

estas sean intuitivas, amables y de fácil acceso para nuestros internos; finalmente necesitamos 

renovar las salas de cómputo. 

- Sala de desarrollo humano, espiritual y vocacional: Necesitamos con urgencia espacios físicos 

y de tiempo, para que nuestros internos puedan pensar en ellos mismos, en sus proyectos de 

vida, en sus relaciones interpersonales y con Dios. Estos espacios deben estar dotados de 

material físico y digital 

para que nuestros 

internos puedan 

desarrollar habilidades 

blandas que les 

permitan ser 

protagonistas y 

transformadores de la 

sociedad. Obviamente, 

estos espacios deben 

estar acompañados de 

profesionales que 

puedan guiar y 

prepararlos para el 

futuro. 

En las últimas décadas, los HIC de la Misión Norte de Potosí han dependido en más del 50% del apoyo 

financiero de Europa. ¿Hay algún cambio aquí o sigue siendo necesario el apoyo? 



La pandemia y las guerras han afectado la economía de toda Latinoamérica, con lo que Bolivia también 

enfrenta esta realidad. La colaboración económica de distintas ONG´s y colaboradores europeos ha 

disminuido y la demanda de ayuda a través de nuestros internados ha aumentado. 

Seguimos necesitando de la solidaridad de todos. Los niños y jóvenes norpotosinos siguen siendo el 

clamor de nuestro pueblo. Aunque las poblaciones donde nos encontramos han mejorado con 

respecto a hace 50 años, siguen muy atrás del desarrollo de las ciudades y con servicios bastante 

precarios.  

Cuando ayudamos a los niños y adolescentes de estas tierras, estamos ayudando a sus familias y las 

poblaciones a seguir adelante, a surgir, a ser protagonistas del cambio. Invertir esfuerzo, tiempo y 

dinero en la educación de las nuevas generaciones es apostar con esperanza en un futuro cercano 

diferente, mejor, más justo. 

El año pasado 2021, el HIC en Torotoro fue cerrado. ¿Cuál es el futuro de los cuatro HIC restantes en 

Sakaka, San Pedro, Akasio y Karipuyo? 

Seguimos en discernimiento y diálogo con nuestra provincia claretiana y las autoridades de estas 

poblaciones. Estamos evaluando las necesidades más urgentes y las posibilidades reales en personal y 

economía para seguir atendiendo estos internados con el mismo celo apostólico de siempre. 

(Actualización 17/10/22: Las cuatro HIC continuarán). 

Finalmente, ¿hay algo más que te gustaría decir a los amigos y simpatizantes de la Misión Norte de 

Potosí en Alemania? 

Solo me queda agradecer a Dios por permitirnos 

contar con gente tan solidaria y empática del otro lado 

del mundo. La fraternidad cristiana se hace realidad 

gracias a los esfuerzos que hacen todos ustedes. 

Nosotros, claretianos, y nuestros internos nos 

sentimos una sola familia con ustedes nuestros 

hermanos alemanes, por ello, siempre oramos para 

que el Señor derrame sus bendiciones sobre ustedes.  

P. Ray, ¡gracias por la entrevista! 

Martin Fey realizó la entrevista con el P. Ray Ocola. 


